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本报北京3月6日讯（大众日报记
者 赵君 李子路 杨学莹） 中共
中央政治局常委、国务院总理李克强6
日上午来到他所在的十二届全国人大
五次会议山东代表团，参加审议政府
工作报告。

省委书记、省人大常委会主任姜
异康主持会议，孙伟、周云杰、宗成乐、
张建华、张志勇、于金明、林峰海、董雅
娟等代表就提高发展质量、创业创新、
外贸转型、农民增收等问题积极发言。

李克强与大家深入讨论交流。他
说，过去一年我国发展面临的困难比
预料的多，在以习近平同志为核心的
党中央坚强领导下，我们成功应对诸
多挑战，取得了来之不易的成绩，为今
年经济社会发展打下了较好基础。

李克强说，中国经济总量已超过
11万亿美元，政府工作报告提出今年
经济增长预期目标为6 . 5%左右，这
不仅保持了中高速增长，符合经济规
律，而且经济增量将超过去年水平，
可以支撑比较充分的就业。要按照稳
中求进工作总基调，贯彻落实新发展
理念，引导各方面把注意力和工作重
点更多放在提高质量和效益上，通过
深化改革、扩大开放破解阻碍发展的
难题，增强推动经济持续向好的内生
动力。

李克强指出，保持经济中高速增
长，必须以推进供给侧结构性改革为
主线，加快新旧动能接续转换，强化创
新引领，促进产业转型和经济升级。推
动转型升级，最大的潜力在于激发13
亿多人的积极性和创造力。要持续推
进简政放权、放管结合、优化服务，大
力减税降费，降低企业制度性交易成
本，增强市场活力，营造推动大众创
业、万众创新的宽松、包容、公平环境。
适应新产业、新业态、新模式成长的规
律和需求，依托“互联网+”，搭建大中
小企业、科研院所、创客等协同创新平
台，激励更多企业员工主动投身创业
创新，让新动能尽快在更大范围、以更
大规模壮大起来，也为就业拓展空间。
同时，要加快传统动能改造提升，发挥
新动能的引领带动作用，催生新的生
产、经营、销售模式，提高全要素生产
率，促进经济加快迈向中高端。

李克强强调，发展成果最终要体
现在改善民生上。要始终把就业放在
民生工作的突出位置，千方百计增加
就业岗位。抓住群众普遍关心的教育、
医疗、社保、住房、环保和食品药品安
全等民生实事，持之以恒、一抓到底，
让群众不断感到生活有新变化、新奔
头。要为农民尤其是外出务工人员返
乡创业创造条件，发展多种形式的适
度规模经营，促进农村一二三产业融
合发展，拓宽农民增收渠道。加大精准
扶贫精准脱贫工作力度，保质保量完
成脱贫攻坚硬任务。

李克强充分肯定一年来山东经济
社会发展取得的成绩，希望山东深入
学习贯彻习近平总书记系列重要讲话
精神和治国理政新理念新思想新战
略，奋发有为、扎实苦干，努力在保持
经济中高速发展上挑大梁、在推动新
旧动能转换上勇攻坚、在解决重点民
生问题上作表率，使经济社会发展继
续走在全国前列。

姜异康在主持会议时说，我们一
定认真践行以人民为中心的发展思
想，以更大力度落实各项民生政策，着
力补齐民生短板。我们一定更加紧密
地团结在以习近平同志为核心的党中
央周围，更加坚定地落实好党中央一
系列决策部署，团结带领全省广大党
员干部群众，撸起袖子加油干，努力在
全面建成小康社会进程中走在前列，
不断开创经济文化强省建设新局面，
以优异成绩迎接党的十九大胜利召
开。

文/片 本报特派记者 王小蒙
范佳 范洪雷

宗成乐：
拓宽致富渠道
促进农民增收

全国人大代表、山东省滕州市张汪
镇大宗村党总支书记、村委会主任宗成
乐在上午的发言中谈及了“精准施策，让
农民致富”这个话题。“目前富民仍是全
面建成小康社会的‘短板’，应该因地制
宜、精准施策，不断拓宽农民增收渠道。”

宗成乐说，通过土地流转深耕大生
态、大健康的产业，他们已经流转一两万
亩土地，虽然一家一户的耕田界限去掉
了，但土地承包权仍属村民所有。“以农
场、专业合作社的形式，把一家一户的小
规模种植集中起来，进行大规模的种植、
养殖，村民不仅能按时获得一定土地流
转费用，还能在合作社、农场里上班，收
入比之前高出几倍。”

关于如何富民，宗成乐提到，互联网
是农民增收的“好帮手”，党支部则是农
民增收的“方向盘”。“在促进农民增收致
富上，基层党支部起到引领帮促作用。基
层党支部的功能发挥得好、服务到位，则
农民创业致富信心高涨；功能发挥不好、
服务走形式，则农民创业就会失去发展
方向和动力支撑。”

宗成乐建议，应该抓住平台建设基
础工程，为农民致富提供就业舞台、搭建
创业桥梁。“随着多地市实施的‘归雁计
划’，越来越多的人返乡就业，农村外出
务工人员返乡创业愿望也明显增强。促
进农民增收要坚持顺势而为，立足农村
资产、资源等优势，充分利用好‘互联网
+’发展农村电商，推进农村电商平台和
电商服务站点建设，促进新型农业经营
主体、电商企业全面对接融合。”

张建华：
商业资本和金融资本结合
助中小微外贸企业走出去

全国人大代表、山东省对外贸易集
团董事长张建华提出建议，希望国家给
予跨境电商更多的重视，能够借鉴国外
综合商社的经验，促进商业资本和金融
资本的结合，帮助中小微外贸企业更好
地“走出去”。

张建华还提到商业资本和实业资本
结合存在的问题。“目前制约实体经济发
展的瓶颈，还是融资难、融资贵问题，有

资本的没有实业基础，有实业基础的没
有资本，没有形成合力。如能以综合商社
为纽带，可以两者兼顾，协同作战，实现
商业资本与金融资本的结合。”

针对目前金融资本和实业资本两张
皮的问题，张建华建议，在金融政策方面
给予大型外贸企业一定支持，促使金融
和实业更好地结合起来。他同时建议，进
一步加强对跨境电商的管理和支持力
度，不断完善政策体系和监管体系，在发
展中逐步规范，在规范中实现健康快速
发展。

于金明：
希望国家支持
济南国际医学中心建设

全国人大代表、中国工程院院士、
省肿瘤防治研究院院长于金明长期关
注医改问题，当天作了《瞄准医改难题
科学精准发力》的主题发言，向总理细
细阐述了山东医改的初步成效，并说出
他的期盼。

“希望支持济南国际医学中心建设，
并以此为依托设立国家医疗健康产业综
合实验区，在特许医疗、特许研究、特许
经营、特许国际交流，允许境外资本在综
合实验区内举办医疗机构，开展创新药
物临床实验审批制度改革等方面给予先
行先试政策，推动山东健康产业发展。”

于金明说，医改只有进行时，没有完
成时，希望能建立政策配套机制，如在药
品供应方面，根据临床需求，避免药品招
标片面注重价格。他还建议，预防为主、
防治结合，科学分级诊疗、专病专治。“除
了慢性阻塞性肺疾病、脑血管疾病外，恶
性肿瘤也应进行科学的分级诊疗。”

董雅娟：
建黑牛产业基金
让中国牛返销日本

全国人大代表、山东布莱凯特黑牛
科技股份有限公司董事长董雅娟，希望
黑牛产业得到较好发展，为此她提出了
两个建议。“让黑牛产业隶属国家研发中
心，并建立黑牛产业基金，带动全国肉牛
产业发展，打造‘神户牛’，让中国牛肉返
销日本。”董雅娟说，黑牛产业在山东省
已经有近15年的发展，目前需要进一步
的上升空间，这样才能推进产业发展。在
国家平台上，则更有利于集中力量。董雅
娟激动地说，在她发言时总理曾三次细
细询问，提问都很专业，并知道黑牛品牌
的情况。

李克强在参加山东代表团审议时强调

在在推推动动新新旧旧动动能能转转换换上上勇勇攻攻坚坚

四位基层代表和总理聊了啥

用用好好农农村村电电商商，，把把黑黑牛牛卖卖到到日日本本
6日上午，中共中央政治局常委、

国务院总理李克强来到他所在的十
二届全国人大五次会议山东代表团，
参加审议政府工作报告。多名代表发
言。记者回访了来自行业一线的四名
代表，听听他们向总理说了啥。

李克强参加山东代表团审议。 据新华社
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葛现场侧记
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